

1) 今日のテーマ「感性を磨く」

おはようございます。今年も記録的な暑さが続いた2学期でした。2学期には文化祭もあり「芸術の秋」を含んでいましたので、今日は「感性を磨く」をテーマにお話しします。

2) 中央展・卒業制作展

12月13日から15日、上野の東京都美術館で、中央展がありました。正式には「東京都高等学校文化祭 美術・工芸部門中央展」というのですが、都立高校だけでなく国立・私立も含め、高校生の美術作品が展示されていました。もちろんサクラの生徒の作品も多く展示されていました。私は15日の日曜日に見てきました。作品数が多いこともあり、見ごたえのある展覧会でした。高校生特有の悩み、自分の在り方、自己認識をテーマにしたり、アニメ風のポップなデザインであったり、一つ一つの作品にふれることで、私の心も揺さぶられる、楽しい時間でした。今、サクラの生徒の作品は体育館を出た渡り廊下に展示されています。

そして現在、サクラの卒業制作展が開かれています。校内にも虎と蝶のポスターが張られていますよね。私は先週金曜日の初日に見に行きました。大泉学園駅につながっている「ゆめりあ」というビルの7階のギャラリーが会場ですが、私は会場を3周して楽しみました。私の3周の見方をここでお話しします。

まず1周目は、一つ一つの絵に向き合います。その時に注意したことは、まず絵から目に入れること。タイトルや作者名は最後まで見ないようにします。つまり文字情報はなるべく遮断して、絵そのものから感じようとしてみました。モチーフは何か、色合いがきれい、とか、なんか楽しそう、とか、とにかく感じたままを大切にしよう、という見方で1周目を終えました。

そして2周目は、受付でもらったパンフレットで作者自身の作品の解説を読みながら、改めて作品に向き合います。パンフレットを読むと、絵だけでなく文章も、自分の思いをしっかりと書いているなあ、と思いましたし、より作品への思いが伝わってきました。さすが3年生、サクラで3年間勉強するとこんなに表現力がつくのだと感心しました。

最後の3週目は、作品から何かオーラのようなものが出ているのを感じながら、その作品を浴びるように歩きます。こういう楽しみ方を私は「芸術浴」とか「作品浴」と呼んでいます。「浴」は浴びるという字です。「海水浴」とか「日光浴」のように、作品に包まれるのを感じながら過ごす、そんな楽しみ方です。

結局1時間以上ギャラリーにいたのですが、とても充実した時間を過ごし、豊かな気持ちになることができました。改めて3年生の制作者のすごさを感じましたし、この場を借りて感謝の気持ちをお伝えします。

3) 普段の校内の作品から

さて、展覧会でなくても、サクラの校内には作品があふれています。先日まで渡り廊下には、美術部が合宿で書いた風景画がありました。奥多摩の風景を描いたそうですが、ここで考えてみてください。作者はなぜその風景を描いたのだろうか、なぜその風景を、自分が絵で描くに値する、と感じたのだろうか。

私は、卒業制作展のあいさつ文にも書いたのですが、アートとは、新たな価値の創造ではないか、と考えました。美術部の人々が、合宿で目にした風景に心動かされ、その風景に新たな価値を見出したからこそ、作品にしたわけです。風景だけでなく、生活の中で価値を見出したもの、こと、風景、心などが表現されたものが、校内に飾ってあります。普段廊下で、階段で、目にしていて、多くの人は「きれいだな」とか「うまいな」と感じるだけではないでしょうか。そこから、「なぜこの描かれたものに、価値を感じたんだろう」と考えてみてください。

そうやって思いをめぐらすことが、「感性を磨く」ことになります。サクラは毎日通うだけで感性を磨くことができる学校です。だけど感性を磨こうとしないと、ただ時間が過ぎるだけになってしまいます。このあと終業式が終わって教室に戻る間にも、感性を磨く努力をしてみてください。

4) 絵画だけでなくさまざまな表現活動から

感性を磨くトレーニングは校内の絵だけではありません。先週はダンス部のクリスマス公演がありました。その翌日には吹奏楽部のクリスマスコンサートがありました。ダンス部も吹奏楽部も、1・2年生中心でしたが、9月の文化祭からの成長を感じました。これも、ただ見て、聴いて楽しむだけでなく、ダンス部の人、吹奏楽部の人、なぜそのような表現に価値を感じたのだろうか、自分は踊れないし、楽器もできないけど、なぜその表現が、演じる人には価値あるものとして必要だったのか、ということを考えてみてください。

5) 今日これからでも

考えるためにも、改めて宣伝です。卒業制作展は、いよいよ明日までとなりました。会場は大泉学園駅北口すぐのゆめりあ7階のギャラリーで、今日は夜6時まで、明日は朝10時から午後3時までやっているそうです。

そして、音楽から何かを感じたい人は、今日放課後に、ここ体育館でアコースティックギター部のライブがあるそうです。ダンス部とのコラボもあると聞いています。アコギ部、ダンス部のみなさん、頑張ってください。

6) 冬休みも感性を磨こう。

最後に、これから約2週間の冬休みに入ります。いろいろな経験をしながら感性を磨いてください。そして進路決定に向けて努力を続ける3年生、体に気を付けて頑張ってください。

それでは、来年1月8日始業式で、またここで皆さんの元気な姿を見られるのを期待しています。以上で私の話を終わります。